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Prodecon cerraría junio con 12,000 millones de pesos a través de acuerdos 

conclusivos 

La Prodecon ha coadyuvado a recaudar al fisco, a través de acuerdos conclusivos, 

10,509 millones de pesos a mayo y durante junio esperan llegar a 12,000 millones 

de pesos. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) ha coadyuvado a 

recaudar al fisco, a través de acuerdos conclusivos, 10,509 millones de pesos a 

mayo y durante junio esperan llegar a 12,000 millones de pesos, adelantó Luis 

Fernando Balderas, subprocurador de Acuerdos Conclusivos y Gestión Institucional 

de dicha dependencia. 

Para ponerlo en perspectiva, la Procuraduría ayudó a recaudar al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) más de 15,600 millones de pesos durante el 2020. 

Al primer semestre de este año se habrán recaudado más de dos terceras partes 

de dicho monto. 

De acuerdo con datos de la Prodecon, a junio del 2020 ingresaron al fisco 6,507 

millones de pesos a través de acuerdos conclusivos, ante ello y con base en la 

estimación de la Procuraduría, se observará un incremento anual de 85 por ciento. 

“El año pasado se logró gestionar la recaudación de 15,601 millones de pesos, a 

mediados de año y considerando la estadística de los acuerdos que se cerrarán 

para fin de mes, estaremos llegando a la cifra de 12,000 millones”, comentó en 

entrevista. 

El subprocurador mencionó que, si la tendencia de los acuerdos conclusivos sigue 

en aumento, esperarían cerrar el 2021 con 20,000 millones de pesos, esto sería un 

incremento de 25% en comparación con el 2020. 

También el funcionario público detalló que la Prodecon ha tenido un incremento 

anual significativo en solicitudes de acuerdos conclusivos ya que se observaron 990 

solicitudes en lo que va del año, esto es un aumento de 29 por ciento. 

“A junio del 2020 llevábamos cerca de 860 solicitudes y ahora 990 solicitudes, esto 

habla de la confianza que se tiene a la Procuraduría. Además, las modificaciones 

que entraron en vigor este año en materia de acuerdo conclusivo son un tema 

positivo”, sentenció. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Prodecon-cerraria-junio-con-12000-millones-de-pesos-a-traves-de-acuerdos-conclusivos-20210620-0040.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Prodecon-cerraria-junio-con-12000-millones-de-pesos-a-traves-de-acuerdos-conclusivos-20210620-0040.html
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Dentro de las modificaciones que se presentaron en la Miscelánea Fiscal, y que 

entraron en vigor el primero de enero del 2021, en el Código Fiscal de la Federación 

se establece que el contribuyente tiene un plazo definido de 20 días para la 

presentación de la solicitud de acuerdo conclusivo. 

Y con ello, según Balderas, los pagadores de impuestos tienen como primera opción 

acudir a presentar la solicitud de acuerdo conclusivo para que logren resolver las 

diferencias con el SAT. 

Ante la próxima reforma fiscal que buscará incrementar la base de los 

contribuyentes y generar una simplificación al momento de pagar los impuestos, 

Fernando Balderas dijo que sería una gran noticia que se establezcan mecanismos 

que faciliten al contribuyente el pago de impuestos. 

Todo lo que sea simplificación, los contribuyentes lo agradecerán mucho y nosotros 

en Prodecon siempre estaremos en favor de que se logre de la manera más sencilla 

el cumplimiento del pago de las contribuciones”, refirió el funcionario. 

En años anteriores el SAT ha seguido la línea de simplificaciones en sus 

mecanismos de pago de impuesto y el ejemplo está el formulario de la declaración 

anual ya que el sistema facilita a las personas tener la información precargada. 

Grandes contribuyentes 

El servidor público reveló que del total de solicitudes de acuerdos conclusivos 13% 

de las 1,000 solicitudes de este año, corresponden a Grandes Contribuyentes. 

Para el funcionario, estos cuerdos son un “ganar-ganar” tanto para los Grandes 

Contribuyentes como para el fisco.  

Recordó que un tema que fue motivo de observación era que los Grandes 

Contribuyentes no se regularizaban cuando tenían una auditoría en ejercicios 

fiscales anteriores, y por lo tanto la Prodecon ha logrado que los contribuyentes 

accedan a una regularización multianual y ha sido “una gran herramienta”, 

reconoció. 
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PRODECON CERRARÍA JUNIO CON 12,000 MILLONES DE PESOS A TRAVÉS 

DE ACUERDOS CONCLUSIVOS 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) ha coadyuvado a 

recaudar al fisco, a través de acuerdos conclusivos, 10,509 millones de pesos a 

mayo y durante junio esperan llegar a 12,000 millones de pesos, adelantó Luis 

Fernando Balderas, subprocurador de Acuerdos Conclusivos y Gestión Institucional 

de dicha dependencia. 

Para ponerlo en perspectiva, la Procuraduría ayudó a recaudar al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) más de 15,600 millones de pesos durante el 2020. 

Al primer semestre de este año se habrán recaudado más de dos terceras partes 

de dicho monto. 

De acuerdo con datos de la Prodecon, a junio del 2020 ingresaron al fisco 6,507 

millones de pesos a través de acuerdos conclusivos, ante ello y con base en la 

estimación de la Procuraduría, se observará un incremento anual de 85 por ciento. 

“El año pasado se logró gestionar la recaudación de 15,601 millones de pesos, a 

mediados de año y considerando la estadística de los acuerdos que se cerrarán 

para fin de mes, estaremos llegando a la cifra de 12,000 millones”, comentó en 

entrevista. 

El subprocurador mencionó que, si la tendencia de los acuerdos conclusivos sigue 

en aumento, esperarían cerrar el 2021 con 20,000 millones de pesos, esto sería un 

incremento de 25% en comparación con el 2020. 

También el funcionario público detalló que la Prodecon ha tenido un incremento 

anual significativo en solicitudes de acuerdos conclusivos ya que se observaron 990 

solicitudes en lo que va del año, esto es un aumento de 29 por ciento. 

“A junio del 2020 llevábamos cerca de 860 solicitudes y ahora 990 solicitudes, esto 

habla de la confianza que se tiene a la Procuraduría. Además, las modificaciones 

que entraron en vigor este año en materia de acuerdo conclusivo son un tema 

positivo”, sentenció. 

Dentro de las modificaciones que se presentaron en la Miscelánea Fiscal, y que 

entraron en vigor el primero de enero del 2021, en el Código Fiscal de la Federación 

se establece que el contribuyente tiene un plazo definido de 20 días para la 

presentación de la solicitud de acuerdo conclusivo. 

https://www.entornointeligente.com/prodecon-cerrara-junio-con-12000-millones-de-pesos-a-travs-de-acuerdos-conclusivos/
https://www.entornointeligente.com/prodecon-cerrara-junio-con-12000-millones-de-pesos-a-travs-de-acuerdos-conclusivos/
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Y con ello, según Balderas, los pagadores de impuestos tienen como primera opción 

acudir a presentar la solicitud de acuerdo conclusivo para que logren resolver las 

diferencias con el SAT. 

Ante la próxima reforma fiscal que buscará incrementar la base de los 

contribuyentes y generar una simplificación al momento de pagar los impuestos, 

Fernando Balderas dijo que sería una gran noticia que se establezcan mecanismos 

que faciliten al contribuyente el pago de impuestos. 

Todo lo que sea simplificación, los contribuyentes lo agradecerán mucho y nosotros 

en Prodecon siempre estaremos en favor de que se logre de la manera más sencilla 

el cumplimiento del pago de las contribuciones”, refirió el funcionario. 

En años anteriores el SAT ha seguido la línea de simplificaciones en sus 

mecanismos de pago de impuesto y el ejemplo está el formulario de la declaración 

anual ya que el sistema facilita a las personas tener la información precargada. 

Grandes contribuyentes El servidor público reveló que del total de solicitudes de 

acuerdos conclusivos 13% de las 1,000 solicitudes de este año, corresponden a 

Grandes Contribuyentes. 

Para el funcionario, estos cuerdos son un “ganar-ganar” tanto para los Grandes 

Contribuyentes como para el fisco.  

Recordó que un tema que fue motivo de observación era que los Grandes 

Contribuyentes no se regularizaban cuando tenían una auditoría en ejercicios 

fiscales anteriores, y por lo tanto la Prodecon ha logrado que los contribuyentes 

accedan a una regularización multianual y ha sido “una gran herramienta”, 

reconoció. 
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Prórroga para declaraciones fiscales 

El delegado de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) en Yucatán, 

Israel García Escutia, invitó a las personas que por alguna razón no realizaron su 

declaración fiscal en el tiempo establecido, lo realicen antes que les llegue un requerimiento 

del SAT para así evitar una sanción. 

En entrevista con el Diario, García Escutia recordó que la declaración fiscal se realiza cada 

abril y que este año, debido a la contingencia sanitaria, se prorrogó hasta mayo. 

Sin embargo, dijo, que a pesar de que ya concluyó la fecha de declaración y la prórroga, 

los contribuyentes todavía pueden declarar sus ingresos, incluso hasta de cinco años atrás, 

y evitar una multa pues el Artículo 73 del Código Fiscal de la Federación establece que con 

el cumplimiento espontáneo se puede evitar ser sancionado. Las multad, dijo, van de 

$1,560 a $19,350. 

“A qué se refiere este derecho, a que mientras la autoridad no descubra la omisión o no 

inicie facultades de comprobación, el contribuyente tiene derecho a cumplir con sus 

obligaciones, aunque sea de forma extemporánea”, indicó. 

“Es decir si en abril o mayo que fue la prórroga, el contribuyente no pudo por alguna 

circunstancia cumplir con esta obligación que no espere a que llegue algún requerimiento 

o una carta invitación por parte de la autoridad fiscal para presentar la obligación en el 

micrositio”, comentó. 

Para ello, dijo, el micrositio para la declaración anual de personas físicas del año 2020 sigue 

habilitado y vigente. 

García Escutia señaló que las personas que cumplan con la declaración, aunque sea de 

forma extemporánea, pueden resultar con un saldo a favor el cual se puede devolver de 

manera automática (vigente hasta el 31 de julio) o manual. 

Aclaró que el saldo a favor se origina una vez que se ha hecho la declaración de todos los 

ingresos percibido el año anterior y se le aplican las deducciones o gastos personales, sin 

embargo, explicó el funcionario, todos estos gastos deben tener su correspondiente factura 

digital. 

En el caso de gastos médicos, por ejemplo, señaló, que deben ser pagados por medio de 

transferencia, tarjeta de crédito o débito porque si se hace en efectivo no cumple con los 

requisitos que establece la Ley del Impuesto sobre la Renta y no es aplicable. “En términos 

generales, lo que nos genera un saldo a favor son todas esas deducciones o esos gastos 

personales que esa persona física realizó durante el año anterior”. Por último, García 

Escutia invitó a los contribuyentes que requiera apoyo a asesoría acercarse a la Prodecon, 

previa cita en la página www.prodecon.gob.mx o al correo 

delegacionyucatan@prodecon.gob.mx. La Prodecon se encuentra en el No. 422 de Paseo 

de Montejo. El horario de atención es de lunes a viernes de 9 de la mañana a 5 de la tarde. 

 

https://www.yucatan.com.mx/merida/gobierno/prorroga-para-declaraciones-fiscales
https://www.yucatan.com.mx/merida/gobierno/prorroga-para-declaraciones-fiscales
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Entrevista a la Visitadora General de PRODECON, María Isabel Coba Soto, en el 

programa “Lavado e Impuestos” conducido por Álvaro Cordón, transmitido por 

www.promoestereo.com . Tema: Servicios PRODECON. (18/06/2021) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

http://www.promoestereo.com/
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/06-2021/2021_08_18_entrevista_promoestereo_visitadora_general.mp3
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Reforma fiscal debe incluir combate a la informalidad, pide la IP 

El sector privado expondrá al próximo titular de la Secretaría de Hacienda su 

planteamiento sobre la reforma fiscal que el gobierno pretende alcanzar este año, y 

en sus prioridades está el combate a la informalidad, además de hacer de lado la 

campaña para atemorizarlos con el SAT, dijo Carlos Salazar Lomelín, presidente 

del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) al firmar un acuerdo de colaboración 

con el Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP). 

“Nos parece que hacer del ente fiscal (SAT) un ente al que hay que temerle porque 

viene a tratar de revisar nuestros números, es una equivocación. Nosotros en este 

convenio, lo que estamos promoviendo es un continuo en donde el empresario 

siempre tenga los mejores elementos para cumplir con sus obligaciones, sea un 

empresario íntegro y esté siempre transparente en sus cifras”, dijo. 

Salazar adelantó que propondrán a Rogelio Ramírez de la O, próximo encargado 

de la política fiscal del país, una serie de mejores formas para que se facilite el 

cumplimiento de las obligaciones fiscales, sobre todo para las micro, pequeñas y 

medianas empresas (Mipymes), con la finalidad de que no tengan que cumplir con 

una enorme cantidad de regulaciones que hacen prácticamente imposible dar lograr 

que se lleve en orden sus responsabilidades fiscales. 

 

 

 

Análisis del conflicto entre el CCE y el SAT 

Maricarmen Cortés, José Yuste del Coral, Marco Antonio Mares, Mario Maldonado 

y Luis Miguel González analizan el conflicto entre el Consejo Coordinador 

Empresarial y el Servicio de Administración Tributaria 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/21/reforma-fiscal-debe-incluir-combate-a-la-informalidad-ip/
https://noticieros.televisa.com/videos/analisis-del-conflicto-entre-el-cce-y-el-sat/
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Cambios fiscales anunciados, insuficientes para quitar presión a finanzas públicas 

Los cambios fiscales anunciados hasta ahora por el gobierno federal son 

insuficientes para enfrentar la presión sobre las finanzas públicas en México, 

explicaron especialistas, quienes advirtieron que es necesaria una reforma a fondo, 

que discuta nuevos impuestos o alzas de tasas. 

Incluso hay quien apunta que más allá de recursos provenientes de los impuestos, 

se debe regular y fiscalizar mejor a la banca privada y hacer que el gobierno federal 

tenga el control de la política monetaria. La premisa es: “Si el gobierno quiere 

recaudar más tiene que gastar más”, enfatizó Arturo Huerta, académico de la 

Universidad Nacional Autónoma de México. 

En entrevista aparte, Sergio Lanau y Martín Castellano, economistas del Instituto de 

Finanzas Internacionales (IIF por sus siglas en inglés), explicaron que el combate a 

la evasión funcionó el año pasado, pero eventualmente es necesaria una discusión 

profunda sobre la estructura fiscal y una reforma “más ambiciosa”. 

Consideraron que México ha llevado “como en libro de texto” las políticas fiscales y 

monetarias durante los pasados 20 años, lo mismo que en la pandemia, y “ha 

evitado al 200 por ciento política económica fuera de lo normal” a manera de 

contrarrestar la incertidumbre de otros rubros, como el energético. 

 

Empresas no pactan para evadir, dice el CCE 

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar Lomelín, 

rechazó que los empresarios se coludan para evadir sus responsabilidades en 

materia fiscal y patronal, y una muestra de ello es el convenio que firmaron con la 

contaduría organizada del país, ejemplo que, dijo, deberían seguir alcaldes y 

gobernadores. 

 “Los empresarios no somos eso que se nos dice, que a veces se nos critica, que 

nos coludimos para evadir, para no compartir, para no hacer lo correcto”, esgrimió. 

En la firma de un convenio de colaboración entre el Instituto Mexicano de 

Contadores Públicos (IMCP) en torno a la integridad, gobernanza y cultura fiscal de 

las empresas, invitó a alcaldes y gobernadores a signar un compromiso similar para 

abonar a la transparencia y rendición de cuentas. 

Destacó la relevancia de que no sólo los empresarios, sino la sociedad en su 

conjunto establezca comportamientos diarios en el cual paguen sus impuestos, se 

respete el medio ambiente, se paguen adecuadamente los salarios, las cuotas al 

seguro social y del Infonavit. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/economia/cambios-fiscales-anunciados-insuficientes-para-quitar-presion-a-finanzas-publicas/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/empresas-no-pactan-para-evadir-dice-el-cce
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Cambios fiscales anunciados, insuficientes para quitar presión a finanzas públicas 

Los cambios fiscales anunciados hasta ahora por el gobierno federal son 

insuficientes para enfrentar la presión sobre las finanzas públicas en México, 

explicaron especialistas, quienes advirtieron que es necesaria una reforma a fondo, 

que discuta nuevos impuestos o alzas de tasas. 

Incluso hay quien apunta que más allá de recursos provenientes de los impuestos, 

se debe regular y fiscalizar mejor a la banca privada y hacer que el gobierno federal 

tenga el control de la política monetaria. La premisa es: “Si el gobierno quiere 

recaudar más tiene que gastar más”, enfatizó Arturo Huerta, académico de la 

Universidad Nacional Autónoma de México. 

En entrevista aparte, Sergio Lanau y Martín Castellano, economistas del Instituto de 

Finanzas Internacionales (IIF por sus siglas en inglés), explicaron que el combate a 

la evasión funcionó el año pasado, pero eventualmente es necesaria una discusión 

profunda sobre la estructura fiscal y una reforma “más ambiciosa”. 

 

 

Mexicanos que ganan hasta tres salarios mínimos pagan más impuestos: 

especialistas 

Los trabajadores que perciben hasta tres salarios mínimos son los que pagan 

impuesto sobre la renta (ISR) en mayor proporción, respecto de su ingreso, pues no 

gozan del beneficio de la deducibilidad como las empresas, señalaron especialistas. 

Ignacio Martínez Cortés, coordinador del Laboratorio de Análisis en Comercio, 

Economía y Negocios (Lacen) de la UNAM, señaló en entrevista que quienes 

laboran como meseros, albañiles, en estéticas, obreros, entre otros, no pueden 

recurrir al retorno de ingresos como lo hacen las personas morales o las físicas con 

ingresos mayores a 90 mil pesos. 

“A la hora de pagar, resulta que quienes pagan más impuestos, quienes pagan más 

ISR, precisamente son las personas que perciben hasta tres salarios mínimos”, 

aseguro. 

Carlos Alberto Burgoa Toledo, catedrático de la Facultad de Contaduría y 

Administración de la UNAM, comentó que el sistema mexicano, en comparación con 

el usado en Estados Unidos, no ve diferencias como el número de dependientes 

económicos, por lo que en México se cobra igual a todos los individuos y no se 

permite hacer deducciones en función de los gastos. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/economia/cambios-fiscales-anunciados-insuficientes-para-quitar-presion-a-finanzas-publicas/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/economia/mexicanos-que-ganan-hasta-tres-salarios-minimos-pagan-mas-impuestos-especialistas/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/economia/mexicanos-que-ganan-hasta-tres-salarios-minimos-pagan-mas-impuestos-especialistas/
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Carlos Joaquín evita cuestionamientos sobre licitaciones a empresario boletinado 

por el SAT  

 

 

¿Por qué el SAT necesita que se declaren depósitos de más de 15 mil pesos en 

efectivo? PASO a PASO 

En los últimos días el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha sido tema de 

conversación, tanto en las plataformas digitales, como en las charlas de sobremesa, 

pues se ha dado a conocer que los depósitos en efectivo a cualquier cuenta de 

bancaria que superen los 15 mil pesos deben ser declarados.  

Lo anterior de acuerdo con la Resolución Miscelánea Fiscal para 2021: Regla 

3.5.13, que dicta que las instituciones financieras de México tienen la obligación de 

declarar los depósitos en efectivo que realicen en las cuentas abiertas a nombre de 

contribuyentes cada vez que el monto exceda los 15 mil pesos. 

¿Por qué se debe declarar? 

Lo que se pretende por esta medida es "formalizar" este tipo de transacciones, y se 

debe destacar que las encargados de dar aviso al SAT serán las instituciones 

financieras. Se debe destacar que aplica para cualquier depósito, ya sea en moneda 

nacional o extranjera que se aplique a cuentas de personas físicas o morales. 

También aplican para los cheques de caja, de hecho, sólo quedarán libres de esta 

norma los tras pasos y transferencias electrónicas. Los bancos deben mandar un 

informe al SAT cada 10 días.  

 

 

https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/6/20/carlos-joaquin-evita-cuestionamientos-sobre-licitacion-empresario-boletinado-por-el-sat-259871.html
https://www.poresto.net/quintana-roo/2021/6/20/carlos-joaquin-evita-cuestionamientos-sobre-licitacion-empresario-boletinado-por-el-sat-259871.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/20/por-que-el-sat-necesita-que-se-declaren-depositos-de-mas-de-15-mil-pesos-en-efectivo-paso-paso-308481.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/20/por-que-el-sat-necesita-que-se-declaren-depositos-de-mas-de-15-mil-pesos-en-efectivo-paso-paso-308481.html
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Debate EU un sistema fiscal que premie el trabajo y no la riqueza 

Nueva York. Si algo comprueba cómo “el sistema” está hecho para beneficiar a los 

más ricos, sólo se debe observar lo que todos saben: los acaudalados no pagan 

impuestos sobre sus fortunas personales, pero aún más escandaloso es que para 

lograrlo no cometen ningún delito, es perfectamente legal. 

Y no es exageración. Algunos de los multimillonarios estadunidenses más ricos del 

planeta –como Jeff Bezos, de Amazon; Elon Musk, de Tesla; George Soros y 

Michael Bloomberg– literalmente pagaron cero impuestos federales durante varios 

de los pasados 15 años, aunque sus fortunas se dispararon. 

Algunos de los que sí pagan, lo hacen a una tasa bajísima. Warren Buffett, uno de 

los hombres más ricos del planeta, declaró en 2013 que la tasa efectiva de 

impuestos que tenía que pagar era menor a la de su secretaria y llamó, junto con 

otros millonarios “responsables”, a que los políticos incrementaran los impuestos 

sobre los ricos, o sea, era tan exagerada la fórmula en beneficio a los ricos, que 

hasta les dio pena (o fue una maniobra de relaciones públicas bien hecha). 

La pandemia revela obscena desigualdad 

Pero con la crisis vinculada a la pandemia revelando aún más la desigualdad 

económica como el factor más determinante de la vida estadunidense, hay un 

creciente debate y el inicio de un giro en la política nacional, incluyendo el tema 

tributario, para enfrentar el problema estructural que ha llevado a los más ricos a 

volverse infinitamente más ricos mientras todos los demás se han vuelto más pobres 

durante este año de emergencia de salud y económica. 
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Llegan a México un millón 221 mil dosis de vacunas AstraZeneca 

La noche de este domingo arribaron al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México (AICM) un millón 221 mil 300 dosis de la vacuna contra Covid-19 de la 

farmacéutica AstraZeneca. Con ello, el país rebasa los 50 millones de 

inmunizaciones recibidas. 

Por ello, Israel Acosta, coordinador del laboratorio recibió en nombre de su 

director, Pedro Zenteno, el vuelo 91 con el embarque 77 de vacunas Covid de la 

marca AstraZeneca. Con lo que se sumarán a los 50 millones 288 mil 115 biológicos 

de 6 farmacéuticas.  

 

Suman 231 mil 187 defunciones por Covid-19 

La Secretaría de Salud (Ssa) informó que ayer se reportaron 36 nuevas 

defunciones, por lo que se llegó a 231 mil 187 muertes confirmadas por Covid-19. 

Respecto a la evolución del Covid-19 en México, se registran 27 mil 514 casos 

activos estimados, que representan 1% de todos los reportados desde el inicio en 

que se detectó originalmente el virus SARS-CoV-2 en el país, en febrero de 2020, 

mientras que un millón 971 mil 470 personas se han recuperado de la enfermedad. 

En el reporte se mencionó que la Ciudad de México es la entidad federativa con 

mayor número de casos activos, seguida de Tabasco, Baja California Sur, Yucatán, 

Tamaulipas, Quintana Roo, Estado de México y Sonora, las cuales se encuentran 

con más de mil casos activos, concentrando 75% de las infecciones del país. 

 

 

Aumenta a 16% ocupación de camas a nivel nacional; reportan 578 nuevos 

contagios 

En México, los fallecimientos por covid-19 se elevaron a 231 mil 187 debido a la 

ocurrencia de  36 defunciones. 

A nivel nacional, la ocupación en camas generales es de 16%, y en camas con 

ventilador, de 14 por ciento. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/llegan-mexico-un-millon-221-mil-dosis-de-vacunas-astrazeneca
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19-en-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/suman-231-mil-187-defunciones-por-covid-19
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aumenta-a-16-ocupacion-de-camas-a-nivel-nacional-reportan-578-nuevos-contagios/1455786
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aumenta-a-16-ocupacion-de-camas-a-nivel-nacional-reportan-578-nuevos-contagios/1455786
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Marcelo Ebrard dio a conocer que México superó hoy 50 millones de vacunas contra 

COVID 

Marcelo Ebrard, Secretario de Relaciones Exteriores, informó que se superarán los 

50 millones de dosis de vacunas contra la COVID-19 en México. 

“Hoy llegamos a 50 millones de dosis y no nos detendremos hasta que todas y todos 

puedan vacunarse”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Marcelo-Ebrard-dio-a-conocer-que-Mexico-supero-hoy-50-millones-de-vacunas-contra-COVID-20212065
https://www.contrareplica.mx/nota-Marcelo-Ebrard-dio-a-conocer-que-Mexico-supero-hoy-50-millones-de-vacunas-contra-COVID-20212065


                                                                                                                                                                                    

29 
 

 

 

Logran presupuesto austero en Congreso Poblano 

De acuerdo con los datos del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), con 

un promedio per cápita de 53 pesos por habitante el Congreso del Estado de Puebla 

es el más austero a nivel nacional, lo que representa que la LX Legislatura cuesta 

casi tres veces menos que el promedio federal. 

Con base en el Informe Legislativo 2021 ¿Por qué vigilar a los Congresos Locales?, 

que tiene la intención de acercar a los ciudadanos a sus poderes legislativos y 

contribuir a que estos órganos sean más representativos y eficientes. 

En dicho análisis se indica que el Congreso del Estado de Puebla, además, es uno 

de los 10 que menor presupuesto se designó de todo el país, en tanto que el de la 

Ciudad de México es que cuenta con más recursos a nivel nacional. 

 

Imparte BC justicia con bajo presupuesto 

Sólo 1.7 centavos de cada peso del gasto público estatal se destina a la impartición 

de justicia, en un Poder Judicial de Baja California, que es oscuro y que vive en una 

situación de carencia presupuestal institucionalizada. 

Alejandro Isaac Fragozo López, presidente del Tribunal Superior de Justicia y del 

Consejo de la Judicatura de Baja California, reconoció los rezagos e insuficiencias 

de dicho poder, pero enfatiza que ello tiene su origen en el tema presupuestal. 

 

Rechazó asimismo las acusaciones de la Fiscalía en torno a la llamada “puerta 

giratoria”, en la que se acusa a los jueces de dejar rápidamente libre a los 

delincuentes y afirmó que debe entenderse que en el nuevo sistema no todos van 

inmediatamente a prisión, lo que no signifique que sean inocentes, y en muchas 

ocasiones los Informes Policíacos Homologados no siempre están bien elaborados. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/20/logran-presupuesto-austero-en-congreso-poblano-308403.html
https://www.elvigia.net/general/2021/6/21/imparte-bc-justicia-con-bajo-presupuesto-372492.html
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Quedarían sin pensión sólo 5% de empleados por reforma 

Con la reforma al sistema de pensiones, que redujo de mil 250 a 750 las semanas 

de cotización requeridas, sólo 5 por ciento de los trabajadores quedaría excluido. 

Una nota de la Federación Internacional de Administradoras de Fondos de 

Pensiones (FIAP) a junio 2021, que sintetiza datos de Banxico, explica que la 

densidad de cotización promedio de los trabajadores en México es de 44.3 por 

ciento. 

 

No obstante, casi 75 por ciento de los empleados afiliados al IMSS tiene una 

densidad inferior, por lo que no hubieran sido elegibles a una pensión bajo el 

régimen anterior. 

 

 

Afore: Conoce cuáles son los beneficios fiscales de ahorrar para el retiro 

México se encuentra en la posición 35 de 39 a nivel global y entre los últimos lugares 

en Latinoamérica del Índice Mundial de Pensiones de Mercer y CFA Institute 2020, 

el cual mide los beneficios y el diseño del sistema de pensiones y el retiro.  

Estos datos evidencian las deficiencias del actual sistema de pensiones en el país y 

la necesidad de incluir otros planes de ahorro para el retiro. 

Según cifras del coach financiero Coru, 71 por ciento de los mexicanos no cuentan 

con un plan personal de retiro en acción, 57 por ciento no ha intentado 

averiguar cuánto dinero necesita ahorrar para su retiro y 70 por ciento se muestra 

preocupado ante la posibilidad de quedarse sin dinero para su jubilación.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/quedarian-sin-pension-solo-5-de-empleados-por-reforma/ar2206360?v=3
https://www.razon.com.mx/negocios/afore-conoce-cuales-son-los-beneficios-fiscales-de-ahorrar-para-el-retiro-439662
https://www.razon.com.mx/temas/coru
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Mente Mujer :Jubilación; Ellas recibirán una pensión menor 

En los primeros cuatro meses del año se realizaron 600 mil retiros por desempleo 

de las Afores, aún reflejo de los efectos de la pandemia, de los cuales 42 por ciento 

fue hecho por mujeres.  

“Retirar dinero de la Afore tiene un mayor impacto para ellas que para un hombre, 

porque -tradicionalmente- ganan menos y les cuesta más trabajo cotizar semanas 

en un empleo formal”, comentó Bernardo González, presidente de la Asociación 

Mexicana de Afores (Amafore). 
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Herrera en Baxico, ¿bueno o malo? Esto dice el exsubgobernador Manuel Sánchez 

González 

El exsubgobernador del Banco de México (Banxico), Manuel Sánchez González, 

opinó en La Silla Roja sobre la propuesta de Arturo Herrera como próximo 

gobernador del Banco central. 

“Hay una nueva persona designada por el presidente que deberá pasar por el 

proceso de ser ratificado por el Senado como miembro de la Junta de Gobierno y 

además gobernador. Han habido comentarios respecto al licenciado Herrera, 

respecto a la falta de experiencia, yo creo que es una persona que tiene la 

capacidad de hacer su trabajo, pero carece de experiencia alguna en banca central”, 

detalló Sánchez González. 

Agregó que se espera que Herrera actúe con autonomía en el Banco central. 

 

 

IP, el motor de repunte de la inversión; alistan nuevo paquete de infraestructura 

El avance de los proyectos que conformaron los primeros dos anuncios de obras 

del sexenio es de 60%, ritmo que “es suficiente” para presentar uno nuevo, afirmó 

el CCE; en el primer trimestre la inversión privada dio un salto de 1.4 puntos a 17.1 

puntos del PIB y regresó a su cuota previa a la pandemia, mientras la inversión 

pública sigue estancada. 

Con un avance del 60% en los dos paquetes de proyectos de infraestructura con 

inversión público-privada y el reconocimiento del Jefe del ejecutivo sobre la prioridad 

del capital privado para el desarrollo del país, el Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE) trabaja a marchas forzadas para presentar en julio el tercer paquete de 

inversiones millonarias que permitirán la recuperación económica de México, 

confirmó su presidente Carlos Salazar Lomelín. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/20/herrera-en-baxico-bueno-o-malo-esto-dice-el-exsubgobernador-manuel-sanchez-gonzalez/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/20/herrera-en-baxico-bueno-o-malo-esto-dice-el-exsubgobernador-manuel-sanchez-gonzalez/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IP-el-motor-de-repunte-de-la-inversion-alistan-nuevo-paquete-de-infraestructura-20210621-0001.html
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México, en el top 10 de recepción de inversión extranjera 

La inversión extranjera directa (IED) en el mundo cayó 35% en 2020 como 

consecuencia de la pandemia de Covid-19; sin embargo, esto no impidió que México 

se ubicara entre los primeros lugares como receptor de estos flujos, de acuerdo con 

la Conferencia de las Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo (UNCTAD, 

por sus siglas en inglés). 

El Reporte Mundial de Inversiones 2021 del organismo informó que Estados Unidos, 

China, Hong Kong, Singapur, India, Luxemburgo, Alemania, Irlanda, México y Suiza 

están en el top ten de países con mayor atractivo para capitales productivos. 

La información dio cuenta que la economía mexicana recibió 29 mil millones de 

dólares el año pasado, cifra que le permitió mejorar su posición. En 2019 fue la 

nación 14 en recepción de flujos y para 2020 pasó al lugar nueve. 

 

 

México sube cinco lugares en la atracción de IED a nivel global 

México avanzó cinco posiciones entre las principales naciones receptoras de 

Inversión Extranjera Directa (IED) en 2020, pese a la pandemia de Covid-19. Al 

recibir 29 mil 079.4 millones de dólares pasó del lugar 14 al nueve en un año, de 

acuerdo con información de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio 

y Desarrollo (UNCTAD).  

A través del informe sobre las inversiones en el mundo 2021, el organismo 

internacional detalló que en 2019 el país se ubicaba en la posición 14, con poco 

más de 34 mil millones de dólares recibidos de IED; sin embargo, aunque tuvo una 

caída de 14.4 por ciento, la atracción de recursos foráneos superó a las demás 

naciones hasta colocar a México en el noveno sitio. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-en-el-top-10-de-recepcion-de-inversion-extranjera
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Hay crisis en la administración del agua, admite Germán Martínez 

Ciudad de México. El director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán 

Martínez Santoyo, asegura que en el país hay una crisis de administración de agua. 

Señala que el bajo almacenamiento del Sistema Cutzamala –que abastece 33 por 

ciento del líquido del valle de México– ha sido uno de los más graves en su historia 

y dijo que, pese a las iniciativas que hay en el Congreso sobre la ley general de 

aguas, se debe hacer una nueva consulta. Anuncia que “obras abandonadas”, como 

la presa El Zapotillo, en Jalisco, se concluirán. 

Sobre este proyecto, el funcionario indica que es “importante para el abastecimiento 

de agua potable” de Jalisco y Guanajuato; “hay varios problemas legales, pero lo 

más importante es el concepto social, la reubicación de un poblado (Temacapulín)”. 

Habitantes de esta localidad han señalado que con este vaso, el pueblo se inundará. 

Se debe retomar el diálogo con los habitantes de la zona, principalmente 

agricultores y comuneros, para “continuar hasta su final” la construcción. “Hay que 

ver hasta qué límite será el embalse (si la cortina quedará en 80 o más metros). Es 

un problema social, que lo estamos tratando y reabriendo para poder continuar con 

la obra”. 

 

 

La temperatura pone ‘caliente’ el precio del gas 

El precio de referencia del gas natural Henry Hub llegó a cotizarse en 3.3 dólares 

por millón de BTU durante la semana pasada, lo que representó su nivel más alto 

desde febrero de este año, según datos de la Administración de Información 

Energética de Estados Unidos. 

En febrero, Texas registró heladas que congelaron ductos por donde se distribuye 

gran parte del gas natural que importa México para generar electricidad, lo que 

derivó que el precio de este producto alcanzará un precio de hasta 23.86 dólares 

por millón de BTU. 

Sin embargo, en esta ocasión, las heladas no fueron las responsables de estas 

alzas, sino lo contrario. 

Eduardo Prud’homme, especialista del sector energético, señaló que la tendencia 

alcista que se observó durante la semana previa se debió a las altas temperaturas 

y a la incertidumbre que generaron ciertos movimientos operativos en Estados 

Unidos. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/politica/hay-crisis-en-la-administracion-del-agua-admite-german-martinez/
https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/2021/06/21/gas-natural-toco-maximos-por-temperaturas/
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Pierde atractivo mercado bursátil 

Entre crisis económicas y falta de confianza, en el País no se ha podido consolidar 

un verdadero mercado de inversionistas, lo que está acabando con el atractivo para 

que empresas se financien en las bolsas de valores. 

A decir de Martin Werner, socio fundador de DD3 Capital Partners, que en 2019 

logró llevar a cotizar a la mexicana Betterware al mercado de Nasdaq en Estados 

Unidos, tras la crisis financiera de la década de los 90, México perdió su naciente 

mercado retail de inversionistas, debido a la poca certidumbre que imperó en los 

mercados durante todo ese tiempo y que no pudo recuperarse cuando llegó la crisis 

del 2008. 

 

 

Cae 21% crédito a las empresas 

En abril pasado, la cartera de crédito vigente de la banca comercial a las empresas 

registró una caída anual real de 21.41 por ciento, la mayor contracción anual desde 

que existen datos disponibles, a partir de julio de 2009. 

Además, se ligaron nueve meses de contracciones, ubicándose el indicador en su 

peor nivel en pesos constantes desde octubre de 2017. 

 

 

Se recupera la inversión productiva, revelan datos del INEGI 

La inversión productiva fue el componente de la demanda que tuvo mejor 

desempeño en el primer trimestre del año, resultado que, sin embargo, no permitió 

superar todavía el rezago ocasionado por la pandemia. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) reportó que, para enero-

marzo, la inversión avanzó 5.3% respecto al trimestre anterior, avance impulsado 

por la inversión privada, que creció 6.3% trimestral, y que contrarrestó la caída de 

la inversión pública de 1.5%. 

 

 

 

https://www.reforma.com/pierde-atractivo-mercado-bursatil/ar2206414?v=2
https://www.reforma.com/cae-21-credito-a-las-empresas/ar2206357?v=3
https://www.dineroenimagen.com/economia/se-recupera-la-inversion-productiva-revelan-datos-del-inegi/134722
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Envíos de crudo de Pemex, con su mayor baja en dos décadas 

El volumen de exportación de crudo de Petróleos Mexicanos (Pemex) lleva un 

promedio de 958,170 barriles diarios en el primer cuatrimestre del año, por debajo 

del millón de barriles diarios por primera vez en los últimos 20 años en este lapso. 

Tiene además una reducción de 18% en comparación con el año anterior, la más 

pronunciada que se ha observado en este periodo. 

 

 

Banqueros listos para apoyar con 1.4 bdp la reactivación económica del país 

Con el paso de los comicios del 6 de junio, el clima de negocios en México va a 

mejorar para la segunda parte de la administración, consideró el presidente de 

la Asociación de Bancos de México (ABM), Daniel Becker. 

“Hay una descompresurización (sic) en el orden político después de las elecciones 

(...), estoy muy optimista de que hacia adelante, vamos a ver un ambiente mucho 

más positivo para la inversión”, comentó. 

 

 

Aumenta costo de las gasolinas por mayor movilidad 

Los precios de la gasolina Premium aumentaron cerca de cuatro pesos por litro en 

junio, se trata del nivel más alto para este mes desde 2017. 

De acuerdo con datos de PetroIntelligence y de la CRE, la gasolina Premium 

alcanzó un valor de 22.11 pesos por litro en lo que va de junio a nivel nacional, 

siendo 3.95 pesos más cara que junio del año pasado. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Envios-de-crudo-de-Pemex-con-su-mayor-baja-en-dos-decadas-20210620-0101.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/21/banqueros-listos-para-apoyar-con-14-bdp-la-reactivacion-economica-del-pais-308473.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/21/aumenta-costo-de-las-gasolinas-por-mayor-movilidad-308491.html
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Eliminarán comisión que negociaba precios de los medicamentos 

Ciudad de México. La Comisión Coordinadora para la Negociación de Precios de 

Medicamentos desaparecerá como parte de los cambios impulsados por la actual 

administración para concretar las adquisiciones. Ya no tiene razón de existir porque 

ahora se buscan mejores condiciones de compra en México o el extranjero, de 

acuerdo con el plan oficial. 

Durante una década (de 2008 a 2018), la comisión negociadora fue el mecanismo 

para buscar disminuciones en los costos de los productos de patente o fuente única, 

entre ellos los antirretrovirales para VIH/sida. En 2008 se realizó en México la 

Conferencia Internacional de Sida y una de las polémicas fuertes era el alto costo 

de las terapias. 

Se sumaron otros medicamentos innovadores, como los desarrollados para el 

control del cáncer, cuyos precios son establecidos por los laboratorios 

farmacéuticos. Debido a la protección de los derechos de propiedad industrial que 

tiene una vigencia de 20 años, nadie más los puede fabricar en ese periodo. De ahí 

la opción de fijar sus tarifas. 

 

 

 “México, destino para la inversión inmobiliaria” 

Al atraer una importante cantidad de visitantes al año, el mercado mexicano es un 

nicho primordial para la inversión inmobiliaria, por ello, Wyndham Hotels & Resorts 

espera duplicar en el mediano plazo los desarrollos que tiene en el país, afirmó 

Eduardo Cruz del Río, vicepresidente de Operaciones para Latinoamérica y el 

Caribe de la firma.  

En entrevista con La Razón, recordó que el 2 de junio pasado se inauguró el hotel 

Grand Residences Riviera Cancún, en este destino del sureste mexicano. Se trata 

de una franquicia que trajo al país la firma Wyndham Hotels & Resorts con su marca 

número 21: Registry Collection Hotels. De acuerdo con el vicepresidente, se 

aperturó en el momento adecuado, porque en México se observa una recuperación 

tras el Covid-19.  

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/politica/eliminaran-comision-que-negociaba-precios-de-los-medicamentos/
https://www.razon.com.mx/negocios/mexico-destino-inversion-inmobiliaria-439695
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Las mujeres son mejores pagadoras de créditos: CNBV 

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) reducirá los factores de riesgo 

que considera la banca del país para otorgar créditos a las mujeres, pues, señala, 

son mejores pagadoras. 

En un anteproyecto presentado ante la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 

(Conamer), el regulador impulsará una reducción de entre tres y cuatro puntos 

porcentuales al Factor de Ajuste a la Probabilidad de Incumplimiento en mujeres. 

 

 

México registra importaciones récord en granos por caída de producción 

La caída en la producción de granos básicos como el maíz, trigo, sorgo y frijol ha 

propiciado que México registre récords en importaciones de estos productos en lo 

que va de 2021. 

En los primeros cinco meses del año, el país ha importado 16.7 millones de 

toneladas de granos básicos, de acuerdo con datos del Grupo Consultor de 

Mercados Agrícolas (GCMA). 

 

 

Proponen seguro de desempleo a profesionistas por honorarios 

Pese a que las personas que brindan servicios profesionales aportan una gran 

cantidad de ingresos públicos, estos trabajadores no cuentan con derechos 

laborales ni prestaciones sociales, porque los contratos por honorarios no 

establecen una relación laboral, advirtió el senador Israel Zamora Guzmán. 

En este contexto, el legislador del PVEM presentó una iniciativa para establecer un 

programa de seguro de desempleo para estos trabajadores, que al tercer trimestre 

de 2020 sumaron 3.3 millones de personas, con un salario promedio mensual de 

nueve mil 688 pesos. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/las-mujeres-son-mejores-pagadoras-de-creditos-cnbv-6867966.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-registra-importaciones-record-en-granos-por-caida-de-produccion-6868323.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Proponen-seguro-de-desempleo-a-profesionistas-por-honorarios-202120643
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

 

Responde la clase media al Presidente 

Sin que exista consenso sobre qué es la clase media, profesionistas responden al 

concepto que dio el Presidente Andrés Manuel López Obrador sobre ese sector, al 

que calificó de individualista y aspiracioncita. 

'Estoy en peligro de extinción' Antonio Calera Grobet, escritor, editor y promotor 

cultural, de 74 años, relata el origen migrante de su familia en México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-del-21-de-junio-de-2021-6868397.html
https://www.reforma.com/responde-la-clase-media-al-presidente/ar2206437
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Buscamos constituir una nueva clase media más humana y fraterna: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que su gobierno busca sacar de la 

pobreza a millones de mexicanos para constituir una nueva clase media más 

humana y fraterna. 

"Sí queremos una clase media, desde luego queremos sacar de la pobreza a 

millones de mexicanos para constituir una nueva clase media, más humana, más 

fraterna, más solidaria, eso es lo que buscamos, sacar de la pobreza a los 

mexicanos, que mejoren en sus condiciones de vida de trabajo pero que también 

no dejen de voltear a ver a los desposeídos, necesitados a los marginados, que no 

se le dé la espalda al que sufre", expresó en conferencia matutina.  

López Obrador reiteró que "los que no quieren que haya cambio les conviene 

mantener el statu quo, mantener el régimen de corrupción, injusticias y opresión de 

privilegios".  

 

 

 

Definen a los líderes parlamentarios en San Lázaro para la 65 legislatura 

A dos meses y medio del arranque de la 65 Legislatura en la Cámara de Diputados, 

las principales fuerzas políticas definieron ya a sus respectivos líderes 

parlamentarios para encabezar el debate político y negociar las reformas durante la 

segunda mitad del sexenio de la llamada cuarta transformación. 

Por la mayoría legislativa de Morena se prevé la continuidad de Ignacio Mier al 

frente de la bancada, mientras que las dos principales fracciones de la oposición, 

PAN y PRI, serán lideradas, respectivamente, por Jorge Romero y Rubén Moreira. 

Ignacio Mier apunta a repetir por Morena 

Identificado por su cercanía y confianza con el presidente Andrés Manuel López 

Obrador y con el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, el coordinador de la 

mayoría parlamentaria en el Palacio de San Lázaro, Ignacio Mier apunta a mantener 

el liderazgo de su bancada en la 65 Legislatura de la Cámara de Diputados. 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/amlo-gobierno-busca-sacar-pobreza-millones-mexicanos
https://www.milenio.com/politica/amlo-temas-conferencia-mananera-21-junio-2021
https://www.milenio.com/politica/diputados-definen-a-su-proximos-lideres-parlamentarios
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México realizará este lunes 21 de junio el Primer Simulacro Nacional 2021 

La secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil capitalina, Myriam 

Urzúa, detalló que en la Ciudad de México, el Primer Simulacro Nacional 2021 se 

llevará a cabo con una hipótesis de sismo de magnitud 8.1 con epicentro a 4 

kilómetros al Sur de Papayo, Guerrero, 30 kilómetros de profundidad con una 

percepción "muy fuerte". 

El lunes 21 de junio, en punto de las 11:30 horas, se realizará el Primer Simulacro 

Nacional 2021 con el objetivo fortalecer las capacidades de reacción de los 

integrantes del Sistema Nacional de Protección Civil (Sinaproc), además de 

promover la cultura de autoprotección ante la presencia de sismos. 

 

 

"Alto nivel de violencia política" en elecciones mexicanas: ONU-DH 

Ginebra. La Alta Comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, la chilena 

Michelle Bachelet, alertó este lunes del "alto nivel de violencia política" durante las 

recientes elecciones mexicanas y mostró su "grave preocupación" por la represión 

contra manifestantes en Colombia. 

En su discurso inaugural de la 47ª sesión del Consejo de Derechos Humanos de 

Naciones Unidas en Ginebra (Suiza), Bachelet se dijo "alarmada por el alto nivel de 

violencia política en el contexto electoral" de las legislativas y locales en México de 

comienzos de mes. 

"Al menos 91 políticos y miembros de partidos, entre ellos 36 candidatos electorales, 

fueron asesinados durante el periodo electoral que comenzó en septiembre de 

2020", dijo Bachelet, quien también denunció ataques y amenazas contra políticos 

y violencia de género contra las mujeres "incluyendo violencia sexual y campañas 

de difamación". 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-realizara-este-lunes-21-de-junio-el-Primer-Simulacro-Nacional-2021-20210620-0031.htmlhttps:/www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-realizara-este-lunes-21-de-junio-el-Primer-Simulacro-Nacional-2021-20210620-0031.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/politica/alto-nivel-de-violencia-politica-en-elecciones-mexicanas-onu-dh/
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Rebeldes de la 4T, contra las reformas; Congreso de la Unión 

La petista Nancy de la Sierra, la verde ecologista Gabriela Benavides y los 

morenistas Germán Martínez, Armando Guadiana y Ricardo Ahued son los rebeldes 

de la Cuarta Transformación, porque durante la LXIV Legislatura en el Senado 

votaron en contra de reformas oficialistas, no frenaron el consenso con la oposición 

y hasta firmaron acciones de inconstitucionalidad con la oposición. 

Criticados por el ala más radical de Morena, estos cinco legisladores son los únicos 

en el Senado que han mostrado sus desacuerdos con las formas oficialistas de 

proceder en el Poder Legislativo y con el contenido y alcance de algunas de sus 

reformas o propuestas de ley. 

 

Morena otorga 2.7 millones de votos a aliados; coalición rinde frutos 

Aunque candidatos del Partido Verde y del Trabajo ganaron 62 curules de mayoría 

relativa, como parte de los criterios establecidos en su convenio de coalición con 

Morena, fue esta última fuerza política la que aportó la mayoría de los votos para 

obtener dichos triunfos. 

De los cuatro millones 742 mil 436 sufragios obtenidos en esos 62 distritos, tres 

millones 490 mil 434 fueron para Morena, lo que representa 73.6%, mientras que el 

Verde por sí solo obtuvo 502 mil 533 (10.6%) y PT, 263 mil 396 votos, esto es 5.6%. 

El resto fue para los tres partidos en coalición. 

 

Elecciones 2021: México retoma papel en el mundo como referente democrático | 

VIDEO 

El Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova 

Vianello, difundió a través de sus cuentas en redes sociales, un video en el que 

informó sobre los comentarios vertidos por las misiones internacionales encargadas 

de la observación electoral del pasado 6 de junio en nuestro país. 

En el video, Córdova Vianello destaca las observaciones en torno a la capacidad de 

la institución a su cargo y sobre la participación y entusiasmo de los ciudadanos. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/rebeldes-de-la-4t-contra-las-reformas-congreso-de-la-union/1455805
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-otorga-27-millones-de-votos-a-aliados-coalicion-rinde-frutos/1455804
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2021/6/20/elecciones-2021-mexico-retoma-papel-en-el-mundo-como-referente-democratico-video-308507.html
https://heraldodemexico.com.mx/elecciones/2021/6/20/elecciones-2021-mexico-retoma-papel-en-el-mundo-como-referente-democratico-video-308507.html
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Alistan cambios de liderazgos en el guinda 

Después del proceso electoral en el que Morena destaca el avance de la Cuarta 

Transformación en el país, comenzará el proceso de renovación de la estructura a 

nivel estatal y municipal, debido a que en la mayoría de sus dirigencias locales optó 

por hacer designaciones directas de liderazgos sólo mientras pasaban los comicios. 

En breve, el partido emitirá una convocatoria para la selección de nuevos liderazgos 

en el partido, ya que en algunos estados, como Colima, los dirigentes estatales 

están en el cargo desde 2015; mientras que en otros se quedaron acéfalos ante las 

renuncias de sus presidentes, como en Baja California, donde el presidente estatal 

se sumó a la campaña de Jorge Hank Rhon. 

 

 

 

 

Comienza liquidación de tres partidos: INE 

Después de los comicios, el Instituto Nacional Electoral (INE) puso en marcha el 

proceso de liquidación de los tres partidos surgidos en 2020 que tuvieron vida 

efímera, pues perdieron el registro Encuentro Solidario, Redes Sociales 

Progresistas y Fuerza por México. 

Este procedimiento, a la luz de las recientes experiencias, se ha vuelto tortuoso. 

Surgido en 2014 y con una existencia activa de sólo 12 meses, el Partido Humanista 

aún no ha sido legalmente liquidado siete años después. 

Las facilidades que hay para la creación de aventuras políticas no corresponden 

con los laberínticos trámites de liquidación. Con sólo 2.7 por ciento de los sufragios 

en los pasados comicios, Encuentro Solidario perdió el registro. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/alistan-cambios-liderazgos-guinda-439731
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/politica/comienza-liquidacion-de-tres-partidos-ine/
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UIF identificará recursos reales de deudores alimentarios 

En México, tres de cada cuatro hijos de padres separados no reciben pensión 

alimentaria. En la gran mayoría de los casos, la deudora o el deudor, dolosamente 

manifiesta que su salario es inferior al que realmente percibe o se coloca 

intencionalmente en estado de insolvencia. 

Ante esta situación, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) prepara un proyecto 

para identificar recursos financieros reales de deudores alimentarios. 

En Twitter, Santiago Nieto Castillo, titular de la UIF, envió felicitaciones con motivo 

del Día de Padre y anunció que se prepara dicho instrumento. 

 

 

Presentan unos 275 mil jóvenes examen para ingresar al bachillerato 

Ciudad de México. Alrededor de 275 mil jóvenes se inscribieron para realizar su 

examen de ingreso a bachillerato en la ciudad de México, 27 mil menos que en 

2020, informó Javier Olmedo, vocero de la Comisión Metropolitana de Instituciones 

Públicas de Educación Media Superior (Comipems). Indicó que el objetivo de este 

concurso es ofrecer un lugar a todos los estudiantes. 

Durante sábado y domingo miles de jóvenes realizaron su examen y los resultados 

del concurso 2021 de Asignación a la Educación Media Superior de la Zona 

Metropolitana de la Ciudad de México se darán a conocer el 30 de julio a través de 

la gaceta electrónica de la comisión. El próximo fin de semana, los días 26 y 27, 

continuará la aplicación de las pruebas. 

Debido a la pandemia de Covid-19, en las instalaciones donde se aplicaron los 

exámenes se sanitizaron los espacios y el mobiliario, se colocaron tapetes 

sanitizantes, a los asistentes se pidió el uso de cubrebocas y caretas, y al ingresar 

se aplicó gel antibacterial, se hizo lectura de temperatura y un médico estuvo 

presente. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-UIF-identificara-recursos-reales-de-deudores-alimentarios-20212162
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/20/sociedad/unos-275-mil-jovenes-presentaron-examen-para-ingresar-al-bachillerato/
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Nuevamente, la CDMX es la ciudad del futuro de Latinoamérica 

La Ciudad de México fue nuevamente considerada como Ciudad Latinoamericana 

del Futuro 2021/22. 

En se ranking se ubicaron también otras cuatro ciudades de nuestro país. 

 

 

COMIPEMS: Disminuyó casi 10% la matrícula de aspirantes a nivel medio superior 

El vocero de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación 

Media Superior (Comipems), señaló que en los últimos 3 años disminuyó la 

matrícula para ingresar a nivel medio superior en el país notoriamente y en este 

2021 el porcentaje de aspirantes descendió en un importante 9.9 por ciento, 

respecto a años anteriores. 

En total, se registraron 275 mil 347 aspirantes, 27 mil menos que el año pasado. 

 

 

Impedir militares en la Guardia Nacional afectaría seguridad: ministro de la SCJN 

Impedir el acceso de personal de las Fuerzas Armadas a la Guardia Nacional o 

separar a los militares que ya forman parte de ella podría generar en estos 

momentos afectaciones graves no solo a quienes impugnan su presencia, sino a 

toda la sociedad, porque es la única institución encargada de la seguridad pública 

a nivel federal, detalla un proyecto de sentencia de un ministro de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN). 

Tampoco se pueden dejar de aplicar los artículos que permiten a la Guardia 

Nacional firmar convenios con estados y municipios, porque traería como 

consecuencia inmediata que quedaran sin efecto todos los operativos conjuntos, lo 

cual afectaría la seguridad de diversas zonas del país. 

 
 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Nuevamente-la-CDMX-es-la-ciudad-del-futuro-de-Latinoamerica-202120650
https://www.contrareplica.mx/nota-COMIPEMS-Disminuyo-casi-10-la-matricula-de-aspirantes-a-nivel-medio-superior-202121647
https://www.milenio.com/policia/evitar-militares-guardia-nacional-afectaria-seguridad-ministro
https://www.milenio.com/politica/amlo-alista-reformas-electrica-electoral-guardia-nacional
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Enfrentamientos armados en Reynosa dejan 18 acribillados 

Ciudad Victoria, Tamps. La Secretaria de Seguridad Pública confirmó que el saldo 

final de los enfrentamientos a balazos entre las autoridad y los grupos delictivos por 

el control de Reynosa fue de 18 acribillados, de los cuales 4 son civiles armados de 

un comando que disputa desde el 2005 la “plaza” reinosense. Sin embargo, persiste 

un encono de las bandas con la Policía Estatal, se presume que la autoridad estaría 

favoreciendo a uno de los grupos en disputa. 

Según un informe del Grupo de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz 

indica que, derivado de los patrullajes y tareas de vigilancia se logró identificar a 

varios sujetos y vehículos que participaron en los homicidios de 14 personas en 

diferentes colonias de la ciudad de Reynosa. 

Al localizarlos, el comando armado se resistió a ser detenidos y agredieron a la 

policía estatal que la repeler la agresión 4 de los civiles armados fueron abatidos. 

Aunque hay versiones encontradas que aseguran que los delincuentes fueron 

víctimas de una ejecución extrajudicial, por parte de la autoridad estatal. 

 

 

García Cabeza de Vaca condena violencia en Reynosa, Tamaulipas 

Tras la jornada violenta ocurrida este sábado en Reynosa con saldo de 18 muertos, 

el gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca solicitó al 

gobierno federal que asuma su responsabilidad en la lucha contra el crimen 

organizado. 

Este pasado 19 de junio, el municipio fronterizo de Reynosa sufrió uno de sus 

recientes días más negros, con la muerte de 18 personas, entre las que se 

presumen cuatro presuntos responsables, esto en diferentes enfrentamientos que 

se registraron en la ciudad. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/20/estados/enfrentamientos-armados-en-reynosa-dejan-18-acribillados/
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/garcia-cabeza-de-vaca-condena-violencia-en-reynosa-tamaulipas-6866513.html
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Refugio, un pendiente de México, sólo lo da a 1 de 4 que lo solicitan 

En nueve años el país recibió 212 mil 646 solicitudes de refugio, principalmente de 

personas originarias de Centroamérica, sin embargo, hasta el momento solo se ha 

reconocido a 52 mil 182 personas que representa 24.53 por ciento. 

De acuerdo a la Comisión Mexicana de Ayuda al Refugiado (Comar) en 2013 se 

registraron mil 296; en 2014, 2 mil 137; en 2015, 3 mil 423; en 2016, 8 mil 796; en 

2017, 14 mil 619; y 2018, 29 mil 583. Sin embargo, a partir de ese año la migración 

aumentó de sobremanera por fenómenos como las caravanas y el reforzamiento en 

la frontera entre México y Estados Unidos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/9-anos-dan-refugio-1-4-solicitantes-439704
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Culmina sexta ronda de negociaciones sobre el acuerdo nuclear iraní 

Viena. Los negociadores de Irán y de las seis potencias mundiales suspendieron 

ayer las conversaciones sobre la reactivación de su acuerdo nuclear de 2015 y 

regresaron a sus respectivas capitales para celebrar consultas, ya que aún deben 

superarse ciertas diferencias, informaron las autoridades. 

“Ahora estamos más cerca que nunca de un acuerdo, pero la distancia que existe 

entre nosotros y un acuerdo sigue estando ahí y salvarla no es trabajo fácil”, 

reconoció el principal negociador de Irán, Abbas Araqchi, en entrevista para la 

televisión estatal desde Viena. “Volveremos a Teherán esta noche”. 

Después de más de una semana de negociaciones en su última ronda, los 

participantes del pacto señalaron que no se había fijado fecha para la reanudación 

de las negociaciones, por ahora, aunque se sugirió que podrían volver en unos 10 

días. 

 

 

Deroga el presidente argentino ley de Macri que privatizó la energía 

Buenos Aires., El presidente argentino, Alberto Fernández, derogó mediante 

decreto las privatizaciones sobre empresas de energía y centrales térmicas 

realizadas por el gobierno de su antecesor Mauricio Macri (2015-2019), que 

posibilitaron, entre otros casos, ceder dos centrales térmicas mientras pretendía 

transferir los activos del sector energético del Estado y de sus empresas al sector 

privado. 

El decreto firmado el pasado día 16 por gran parte del gabinete, entre ellos los 

ministros de Relaciones Exteriores y Economía, Felipe Solá y Martín Guzmán, anuló 

varios artículos del que signaron Macri y su ministro de Eneregía Juan José 

Aranguren, y revierte la orden de privatización de las empresas como Dioxitek, 

Transener y las centrales termoeléctricas Manuel Belgrano y San Martín (Timbúes). 

Esta decisión es trascendental políticamente para el país, que intenta salir del 

estancamiento y la gravísima situación de una virtual cesación de pagos de la 

millonaria deuda adquirida (unos 200 mil millones de dólares) en sólo cuatro años 

de gobierno de Macri, de la alianza derechista Cambiemos. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/mundo/culmina-sexta-ronda-de-negociaciones-sobre-el-acuerdo-nuclear-irani/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/21/mundo/deroga-el-presidente-argentino-ley-de-macri-que-privatizo-la-energia/
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Tensa a Perú audiencia sobre Fujimori 

La Justicia peruana evalúa hoy un pedido fiscal para que se ordene nuevamente 

prisión preventiva contra la derechista Keiko Fujimori por infringir la prohibición de 

reunirse con testigos del caso Odebrecht, mientras Perú espera que la autoridad 

electoral resuelva impugnaciones y proclame al vencedor de la segunda vuelta 

presidencial. 

 

Debido a la pandemia de Covid-19, la audiencia judicial se realizará de manera 

virtual, a partir de las 15:00 horas, con la participación de Fujimori y su defensa, y 

del Fiscal anticorrupción José Domingo Pérez, indicó la Corte Superior Nacional.

 

Embajador ruso Anatoly Antonov vuelve a EU tras cumbre 

Luego de la cumbre en Ginebra entre los presidentes Joe Biden y Vladimir Putin, el 

embajador ruso en Estados Unidos, Anatoly Antonov, regresó ayer a Washington. 

“Tenemos problemas muy serios; estamos dispuestos al diálogo constructivo, una 

relación basada en la igualdad y el pragmatismo para la solución de todos los 

problemas”, aseguró el diplomático, quien estuvo fuera de la sede durante tres 

meses. 

 

Tokio permitirá hasta 10 mil espectadores por sede en los Juegos Olímpicos 

La organización de los Juegos Olímpicos anunció que se contarán con un máximo 

de 10 mil espectadores en cada sede de la competición, apenas un mes de su inicio 

el 23 de julio, aunque avisa de la posibilidad de celebrarlos a puerta cerrada si 

aumentan los contagios de covid-19. 

En su comunicado la organización precisa que el límite estará en el 50 por ciento 

de la sede, con un máximo de 10 mil espectadores. 

"Si hubiera un cambio pronunciado en la situación epidémica, tendríamos que 

revisar la norma y considerar la opción de no tener espectadores en las sedes", 

señaló la gobernadora de Tokio Yuriko Koike antes de que se anunciara la decisión. 

 

  

 

https://www.reforma.com/tensa-a-peru-audiencia-sobre-fujimori/ar2206403?v=2
https://www.excelsior.com.mx/global/embajador-ruso-anatoly-antonov-vuelve-a-eu-tras-cumbre/1455789
https://www.milenio.com/deportes-olimpicos/juegos-olimpicos/tokio-2021-limite-aforo-10-mil-personas-sede
https://www.milenio.com/temas/juegos-olimpicos
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La ‘guerra’ por los impuestos 

ENRIQUE QUINTANA 

Coordenadas 

No exagero si le digo que en lo que resta del año tendremos una verdadera ‘guerra’ 

por los impuestos. 

El paquete económico para 2022 traerá consigo una reforma fiscal, o como la llamó 

la jefa del SAT, Raquel Buenrostro, al menos una miscelánea. 

El presidente López Obrador no aceptó que la reforma fiscal que viene incluyera 

incrementos en las tasas impositivas, al menos de los impuestos más importantes, 

como el ISR y el IVA. 

Pero sí dio la directriz a Hacienda y el SAT de obtener más recaudación. 

En el 2019, durante el primer año de la actual administración, aunque la economía 

cayó en -0.2 por ciento, los ingresos tributarios no petroleros se incrementaron en 

0.9 por ciento en términos reales. 

En 2020, a pesar del desplome del PIB en más de 8 por ciento, la captación de 

impuestos volvió a crecer en 0.8 por ciento. 

Parece muy poco, pero en el contexto del desplome de la economía es toda una 

hazaña de recaudación. 

Como parte de la estrategia, el SAT dio a conocer hace poco más de una semana 

que los impuestos pagados por los grandes contribuyentes, apenas eran el 

equivalente a 1.3 por ciento de los ingresos acumulables. 

A ello respondió el viernes pasado, el Consejo Coordinador Empresarial señalando 

que el impuesto que pagan las empresas es del 30 por ciento sobre la utilidad fiscal, 

por lo que cuestionó las cifras del SAT. 

¿Quién tiene la razón? 

Como sucede en muchos casos, lo más probable es que la verdad esté en un punto 

intermedio. 

La razón por la que el porcentaje de impuestos pagados es tan baja respecto a los 

ingresos acumulables, es porque la legislación mexicana permite que la utilidad 

fiscal, que es la base para tributar, sea más baja que en otras latitudes. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/20/la-guerra-por-los-impuestos/
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Los impuestos a los ingresos y ganancias en nuestro país son equivalentes al 7 por 

ciento del PIB mientras que el promedio de la OCDE es de 11.5 por ciento. 

Las grandes empresas en términos generales sí pagan conforme a la ley. El tema 

es que la ley ofrece diversos caminos para reducir la base gravable. 

El sector privado, desde hace muchos años, ha planteado que el problema fiscal en 

México es que no se grava a la enorme economía informal. 

Tiene toda la razón en que se ha hecho muy poco para asegurar que los informales 

paguen impuestos. 

Pero, la baja tasa efectiva que pagan muchas empresas en México nada tiene que 

ver con el tema de la informalidad. 

Es un hecho que nuestro sistema fiscal es, desde hace muchos años, un auténtico 

‘queso gruyere’. 

La narrativa del sector privado es que si toda la economía pagara impuestos como 

lo hace el sector formal, otra historia sería. 

Ese argumento tiene razón, pero solo parcialmente, pues la elusión que se da en la 

economía formal es enorme. 

La reforma fiscal que vendrá en el Paquete Económico que va a presentarse al 

Congreso en septiembre, incluirá diversos cambios legales para limitar la posibilidad 

de que las empresas reduzcan la base gravable como lo están haciendo ahora. 

Le aseguro que habrá una intensa polémica a ese respecto. 

Otra parte de la narrativa de la IP es que no es conveniente pagar más para financiar 

proyectos cuestionables como los que desarrolla el gobierno o los programas 

sociales, lo cual es cierto. 

Pero, discusión aparte, Hacienda y el SAT tienen garantizados los votos para 

pasarla en las dos cámaras, pues no se requieren reformas constitucionales. 

Ya sabemos, pues lo dijo la jefa del SAT, que el objetivo es recaudar de entrada 

200 mil millones de pesos más por año. 

La discusión va a ser intensa. Más vale que el sector privado esté bien preparado 

para darla. 
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EDITORIAL 

El costo de la inexperiencia 

En el gobierno federal ha sido más útil cargar las maletas o limpiar el atril del titular 

del Poder Ejecutivo, para ascender a un mejor cargo, que tener la preparación 

idónea para un nuevo puesto. En al menos una docena de casos formar parte del 

primer círculo de ayudantes del presidente de la República ha dejado buenos 

dividendos. 

En un recuento que hoy presenta EL UNIVERSAL se documenta, entre otros 

ejemplos, cómo dos integrantes de la logística de campaña del entonces 

candidato Andrés Manuel López Obrador en pocos meses pasaron a ocupar las 

coordinaciones nacionales de Infraestructura Hospitalaria y la de Abastecimiento y 

Distribución de Medicamentos e Insumos del Insabi, con la respectiva modificación 

salarial, que se elevó de 35 mil a casi 104 mil pesos mensuales. 

La política que ha defendido este gobierno es la de privilegiar la honestidad por 

encima de la capacidad. Así, se han presentado situaciones como la de Ángel 

Carrizales López –que se suma a las citadas–, quien, de abrirle paso a la camioneta 

presidencial y cargar maletas pasó, en noviembre de 2019, a ser el director ejecutivo 

de la Agencia de Seguridad Energía y Ambiente (Asea), pese a no tener 

experiencia. 

 

EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

La cacería de inocentes en Reynosa 

El sábado pasado, la ciudad de Reynosa volvió a ser un pueblo fantasma de 

avenidas desoladas y comercios cerrados. Circulaban por WhatsApp mensajes que 

pedían a la gente no salir de sus casas y alertar a sus familiares de que la pesadilla 

nuevamente había comenzado. 

Ese día una caravana formada por camionetas y autos sedán llegó a Reynosa 

desde Río Bravo. Quienes formaban parte del convoy recorrieron cuatro colonias 

del oriente –Almaguer, Lampacitos, Unidad Obrera y Bienestar– disparando contra 

la gente que iban hallando a su paso. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/el-costo-de-la-inexperiencia
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/estados
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿HABRÁ milagro de resurrección para el partido evangélico? Según lo que se 

comenta entre quienes saben de litigios electorales, el PES podría levantarse de 

entre los muertos sin registro. 

SEGÚN ESTO, se busca repetir la fórmula con la que el PT recuperó de forma 

insólita el registro que había perdido en las elecciones de 2015. En esa ocasión, se 

repitió la votación en un distrito federal de Aguascalientes y el candidato petista 

obtuvo ¡400 por ciento más votos! que en las elecciones regulares. Eso les permitió 

que mantuvieran el registro. 

Y AHORA se buscaría hacer lo mismo para favorecer al PES, anulando y repitiendo 

la elección en algunos distritos en diversas partes del país. Y dado que esas 

diputaciones las perdería Morena, todo hace suponer que es un designio de allá 

arriba; no del señor que está en los cielos, pero sí del señor que está en las nubes. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Coincido con Bartlett 

Esta vez coincido con Manuel Bartlett. El 16 de marzo de 2017 rechazó desde el 

Senado "la militarización del país" y advirtió que "los problemas de México no se 

resuelven con la violencia, sino con empleo, educación, combate a la desigualdad 

y a la pobreza". 

Estoy de acuerdo con Mario Delgado, quien el 17 de diciembre de 2017 publicó en 

Twitter una fotografía en la que aparecía con un cartel que decía: "No a la 

militarización del país. Desde que el ejército está en las calles la tasa de civiles 

muertos aumentó 200%. 100 mil muertos. 33 mil 482 desaparecidos". 

 

Pienso que el presidente Benito Juárez tuvo razón cuando, tras la restauración de 

la república, mandó a los militares a los cuarteles. Lo explicó Andrés Manuel López 

Obrador en un video el 26 de abril de 2010: "Lo primero que hace el presidente 

Juárez al regresar del norte a la ciudad de México es ordenar a los militares que 

entreguen de nuevo el poder a los civiles... Esto generó muchas molestias de los 

militares... Sin embargo, el presidente Juárez sabía que no podíamos apostar a una 

república militar, sino a una república civilista. 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-06-21/op206980?pc=102
https://www.reforma.com/coincido-con-bartlett-2021-06-21/op206982?pc=102
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DENISE DRESSER 

Pax amloísta 

Ahí está para ser consultado. Para ser leído con consternación. Para documentar 

cómo López Obrador traicionó y continúa traicionando. El inventario nacional de lo 

militarizado, armado por los miembros del colectivo "Seguridad Sin Guerra": la 

Guardia Nacional, el combate al huachicol, la custodia de pipas de Pemex, la 

frontera norte y sur, la construcción y administración del aeropuerto Felipe Ángeles, 

la construcción del aeropuerto de Tulum, la administración del aeropuerto de 

Palenque, la administración del aeropuerto de Chetumal, el Parque Lago de 

Texcoco, la construcción de cuarteles de la Guardia Nacional, la construcción de 

dos tramos del "Tren Maya", la construcción de 2,700 sucursales del Banco del 

Bienestar, el desarrollo del Parque Nacional Cultural Santa Fe, la entrega de 

fertilizantes, la distribución de libros de texto gratuito, la distribución de recursos de 

los programas sociales, los viveros forestales de "Sembrando Vida", la capacitación 

de jóvenes a través de "Jóvenes Construyendo el Futuro", la remodelación de 

hospitales, la distribución y vigilancia de la vacunación contra el Covid-19, la 

administración de los puertos y la aduanas, la limpieza del sargazo, la 

administración de finanzas del ISSSTE, la Agencia Federal de Aeronáutica Civil, las 

Islas Marías, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, y la custodia de 

las obras de Dos Bocas, más lo que se les entregará en el resto del sexenio. 

 

 

 

SACAPUNTAS 

Por la coordinación 

Nos hacen saber que la disputa por la coordinación de Morena en la Cámara de 

Diputados crece y es que Yeidckol Polevnski, ex secretaria del partido; Leonel 

Godoy, ex gobernador de Michoacán; y el diputado Sergio Gutiérrez Luna, buscan 

sustituir en el cargo a Ignacio Mier, aunque dicen que el poblano se aferra a la 

posición porque desde el Zócalo le dieron la bendición, algo que todavía no le consta 

a nadie. 

Alternativas 

La Autoridad Educativa Federal en la CDMX, que encabeza Luis Humberto 

Fernández, busca aminorar el impacto del regreso a semáforo amarillo. Aclaró que 

esto no significa un cierre de las escuelas que retomaron clases presenciales. 

 

https://www.reforma.com/pax-amloista-2021-06-21/op206984?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/21/sacapuntas-308498.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Baraja presidencial opositora 

López Obrador se burla de la oposición, de que le faltan cuadros —buenos líderes—

, para competir por la Presidencia de la República en 2024. 

¿De dónde los van a sacar?, pregunta irónico el Presidente al tiempo que suelta 

nombres al aire con desenfado: ¿Claudio? (X. González); ¿la esposa de Calderón 

(Margarita Zavala)?, ¿(Gabriel) Quadri?, ¿Diego (Fernández de 

Cevallos)?, ¿(Miguel Osorio) Chong?... 

Pero ocurre que esas figuras no son precisamente las que contempla la oposición 

(partidos, empresarios, organizaciones civiles) —ni tampoco AMLO, para ser 

claros— para competir con Morena por la silla del águila. 

Quienes mayores posibilidades tenían, fueron puestos contra las cuerdas por el 

propio López Obrador desde principios del sexenio, y no les ha dado 

respiro: Francisco Javier Cabeza de Vaca, por el PAN (quien ya fue desaforado y 

poco le falta para terminar en la cárcel); y Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, 

quien a pesar de las zancadillas todavía tiene posibilidades de llegar a la boleta, sea 

por Movimiento Ciudadano o por un frente amplio. 

 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Quién celebra más el aumento de remesas? ¿El gobierno o el crimen? 

Al presidente Andrés Manuel López Obrador le gusta presumir el incremento del 

dinero que los trabajadores migrantes envían a sus familias. 

Efectivamente, las remesas han tenido un crecimiento espectacular, pese a la 

pandemia. Ésta provocó una ralentización en la economía estadunidense y mayores 

restricciones para cruzar la frontera, lo cual hizo prever que el flujo de recursos 

disminuiría, aunque sucedió todo lo contrario. En marzo y abril, las remesas se 

incrementaron en 35.1 y 39.1 por ciento, respectivamente, en comparación con el 

mismo mes del año anterior, rebasando, en ambos casos, los cuatro mil millones de 

dólares. Sin embargo, dicho crecimiento —no visto desde 2003— debiera ser 

tomado con cautela. Y no solamente porque las remesas son un reflejo de la 

debilidad de la economía mexicana, incapaz de crear suficientes empleos bien 

pagados en México, sino porque el dinero que ganan los migrantes se usa, de 

manera creciente, para pagar los servicios de los polleros que los ayudan a llegar a 

Estados Unidos. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/21/baraja-presidencial-opositora-308492.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/quien-celebra-mas-el-aumento-de-remesas-el-gobierno-o-el-crimen
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Guardia Nacional, militares y modelo policial 

La semana pasada estuve en Aguililla, Michoacán. Más allá de todas las vicisitudes 

que ha vivido esa comunidad, uno de los temas que me llamó profundamente la 

atención fue que, durante mucho tiempo, antes de la incursión del CJNG en la zona, 

la seguridad, es un decir, estuviera garantizada, otro decir, por el cártel entonces 

hegemónico. Hasta hace unos días, en Aguililla había, literalmente, dos policías 

municipales. La policía estatal hace tiempo que había abandonado a su suerte el 

municipio y toda la zona de Tierra Caliente. En el cuartel militar ubicado en la 

entrada de Aguililla había unos 30 elementos. Hoy hay unas diez veces más 

militares y poco a poco comienza a instalarse la Guardia Nacional que requiere, por 

lo menos, la construcción de un cuartel para poder comenzar a operar en la zona. 

Todo esto viene a cuento por la propuesta del presidente López Obrador de integrar 

la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa, en un estatus similar al de la 

Fuerza Aérea, como un cuerpo militar especializado en garantizar la seguridad 

interior y pública. Apoyar esa medida es políticamente incorrecto: partidos y 

especialistas, incluso cercanos a la 4T, hablan de militarización y piden que la GN 

siga siendo una institución civil. El problema es que no lo es ni tiene perspectivas 

de serlo. La GN, en los hechos, hoy, desde sus mandos hasta sus tropas, está 

conformada con un altísimo porcentaje de militares y opera con base en esos 

mandos operativos, coordinada básicamente con el Ejército. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Más allá de desaparecer a los odiados plurinominales 

La “gran” reforma política-electoral que está proponiendo López Obrador consiste 

en desaparecer los diputados y senadores que se eligen por representación 

proporcional. Son 200 de 500 en la Cámara baja (el 40%) y 32 de 128 en la alta (25 

por ciento). 

Eliminar a los legisladores plurinominales es una propuesta popular por la mala 

reputación que tienen éstos en la opinión pública. Congresistas que llegan al 

Legislativo sin hacer campaña, que representan los intereses de sus partidos y no 

de ninguna población. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/guardia-nacional-militares-y-modelo-policial/1455790
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/mas-alla-de-desaparecer-a-los-odiados-plurinominales/1455798
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ALICIA SALGADO 

MMXN, un stablecoin que reta al sistema 

Moneta, proveedora de servicios de medios de pago que hasta hace un mes fue 

dirigida, durante 25 años, por Juan Pablo González Gasque, no tiene ninguna 

relación con Moneta Digital Co. Ltd, una empresa digital que emite el token ligado 

al peso mexicano con clave MMXN, constituída en la República de Seychelles con 

el número 226407. 

Los tokens se negocian en México. La plataforma de negociación de criptomonedas 

y otros servicios digitales (incluyendo apuestas en línea), tiene su sede en Victoria, 

Republic of Seychelles bajo la firma Mexo Global Ltd., entidad registrada en British 

Virgin Island con el número 2038445, con dirección en Craigmuir Chambers, Road 

Town, Tortola, VG 1110, British Virgin Islands. Su representante legal en México es 

Backer and Mackenzie. 

 

EL CONTADOR 

1. WhatsApp, cuyo presidente es Will Cathcart, lanza este lunes en México una 

campaña de marketing internacional para destacar los beneficios del cifrado de 

extremo a extremo y mostrar cómo la aplicación protege la privacidad de los 

mensajes de los usuarios. La campaña Envía mensajes privados tiene tres fases e 

inició el pasado 14 de junio en el Reino Unido y Alemania. Ahora está disponible en 

México, Francia e Indonesia, posteriormente terminará en India y Brasil. En el país 

será una campaña digital compuesta por varias piezas que indican que nadie más 

puede ver los mensajes ni éstos ser leídos por WhatsApp o su empresa matriz, 

Facebook. A lo que añadirá un foco a herramientas como los mensajes temporales, 

los cuales recibirán mayores funciones este verano. 

 

JOSÉ YUSTE 

A CDMX la regresan a amarillo; pero abre... 

¿Claudia Sheinbaum y su equipo hicieron bien? Sinceramente, sí. Se rebelaron, no 

por completo, al semáforo epidemiológico de la Secretaría de Salud. La jefa de 

Gobierno capitalino ya había mencionado que iban a abrir más actividades, de 

manera paulatina, gradual, en su estrategia de “reactivar sin arriesgar”. Todo hacía 

indicar que la Ciudad de México se mantendría en verde, hasta que por la tarde 

llegó el semáforo epidemiológico de López-Gatell metiendo un gancho a las 

autoridades capitalinas. Fue entonces cuando se supo que la ciudad regresaba al 

amarillo, que hasta le impedía tener clases presenciales en las escuelas. 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/mmxn-un-stablecoin-que-reta-al-sistema/134719
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/mmxn-un-stablecoin-que-reta-al-sistema/134719
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/cdmx-la-regresan-amarillo-pero-abre-mas-gradualmente/134714
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/cdmx-la-regresan-amarillo-pero-abre-mas-gradualmente/134714
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/cdmx-la-regresan-amarillo-pero-abre-mas-gradualmente/134714
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que el desencuentro de la Fiscalía General de la República, que 

encabeza Alejandro Gertz, con la DEA por el caso de Salvador Cienfuegos, ex titular 

de la Defensa Nacional apresado el año pasado en EU y acusado de nexos con el 

narcotráfico, no ha minado la colaboración entre agencias de ambos países. Incluso 

cuentan que tanto el FBI, la DEA y otras oficinas siguen aportando información al 

gobierno mexicano para combatir y desarticular las diversas organizaciones 

delictivas que operan en los dos lados del río Bravo, apoyo que se refrendó en la 

visita de Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Nacional de ese país. 

Que este lunes a las 11:30 de la mañana se activarán los protocolos de emergencia 

en CdMx, Edomex, Morelos, Puebla, Tlaxcala, Guerrero, Michoacán, Oaxaca y 

Chiapas como parte del primer simulacro de sismo de este año, un ejercicio que se 

suspendió en 2020 por la pandemia, aunque autoridades locales garantizan ahora 

apego a medidas como uso de cubrebocas y distanciamiento para evitar la 

propagación del covid-19. En CdMx sonarán 12 mil 825 altavoces y la señal será 

retomada por televisoras y radiodifusoras; se trata de una convocatoria de la 

Coordinación Nacional de Protección Civil para promover la cultura de la 

autoprotección ante fenómenos naturales, así que todos a participar. 

 

 

CARLOS PUIG 

La necedad del fracaso en seguridad 

Todas las mañanas a las seis de la mañana en Palacio Nacional, el gabinete de 

seguridad presenta la información del día anterior sobre delincuencia y violencia 

frente al Presidente de la República. Unas horas después, los números de ese 

informe se hacen públicos, lo cual se agradece. Es una primera fotografía de lo que 

después reportarán fiscalías y grupos de coordinación y que vemos en otros 

reportes semanales, o como el caso del Inegi, años después. Es una fotografía que, 

junto con el resto del informe, permite tomar decisiones sobre crisis particulares. 

En esa estadística se puede ver el día a día de homicidios dolosos durante 33 

meses. Los “mejores días” andan por 50 diarios, el peor con 117. Pero dada la 

entendible imprecisión de esos datos, importan más algunos promedios, 

tendencias. En diciembre de 2018, cuando el gobierno llegó y empezó a hacer el 

ejercicio, hubo 79.7 homicidios dolosos diarios en promedio. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1042
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1042
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-necedad-del-fracaso-en-seguridad
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-necedad-del-fracaso-en-seguridad
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El regreso del bicho 

En ningún país de América Latina, México incluido, ha sido domada la pandemia 

del coronavirus. El virus nunca se ha ido en realidad. Ni siquiera se ha logrado 

aplanar bien la curva, al menos por un tiempo, como en otros países. 

La región no ha tenido una respuesta eficaz ni en las fases de prevención, durante 

el crecimiento de la pandemia inicial, ni en la fase de vacunación, ya con el bicho 

andando entre nosotros. Particularmente desafortunados en la prevención han sido 

los enfoques de Brasil y de México, cuyos gobiernos llegaron a declarar trivial la 

pandemia, equiparándola a una gripa que podía soportarse con pantalones, como 

llegó a decir el mandatario brasileño, o interponiéndole amuletos y detentes, como 

sugirió en algún momento el Presidente de México. 

 

CARLOS MARIN 

Tenochtitland, regazón del DJ 

Palacio Nacional sigan permitiendo que falsos “periodistas” participen en las 

mañaneras, o que López Obrador tome en serio el evidente pitorreo de la investidura 

presidencial? 

Un farsante le hizo el viernes este planteamiento: 

–Mi nombre es Galdino Martínez, vengo de Estrella TV, Los Ángeles. Traigo la 

propuesta de que ahí donde usted iba a construir o se iba a construir el aeropuerto 

hundido en Texcoco pudiera construir la Gran Tenochtitlan, a imagen y semejanza 

de lo que un día fue en (sic) aquellos antepasados. Esto funcionaría como un tipo 

Disneylandia en (sic) recaudar dinero. Sería una parte muy importante para el 

turismo que venga a México. Es un poco más profundo el significado de volver a 

construir esa nación. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-regreso-del-bicho
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-regreso-del-bicho
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tenochtitland-regazon-del-dj
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/tenochtitland-regazon-del-dj
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CONFIDENCIAL 

López-Gatell, de nuevo al ring 

Según nos adelantan legisladores federales, en breve el “maestro” y subsecretario 

de Salud, Hugo López-Gatell, se reuniría en privado con integrantes de la Comisión 

Permanente del Congreso de la Unión, para aclarar el estado de la epidemia Covid-

19 en el país, el avance de las vacunas, las adquisiciones, los cargamentos por 

llegar, entre otras dudas. Sólo se está buscando un formato que facilite el 

intercambio de información y evitar –dicen– que la oposición, “sobre todo el PAN y 

PRD, sólo busquen aprovechar el encuentro para agredir, descalificar y sacar raja 

política”. Nótese, no mencionan al PRI entre la oposición “radical”. ¿Será que no? 

“Claro que no, claro que no (habrá apagones)”, reafirmó el Presidente apenas el 

jueves pasado. Promesa que ha venido haciendo los últimos dos años, como el 22 

de diciembre de 2019 –por citar sólo un ejemplo– cuando tuiteó: “Reitero mi 

compromiso de que no habrá apagones”… Pero la madrugada del domingo, un 

apagón en Playa Carmen dejó sin energía eléctrica a cerca de 11 mil usuarios. Pero 

eso sí, la CFE rápidamente salió a decir que la interrupción del suministro fue 

causada por el robo de conductores en la infraestructura eléctrica a la red 

subterránea de la empresa del Estado. 

 

DARÍO CELIS 

Fincan 7 mil de 35 mmdp para medicinas de emergencia 

Hasta este sábado el gobierno de la 4T había asignado 7 mil millones de los 35 mil 

millones de pesos que se etiquetaron para salir a comprar medicinas e insumos 

para la salud, “dónde sea y cómo puedan”. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó en su conferencia mañanera 

del miércoles que en esta semana estaría solucionado el problema del desabasto 

de oncológicos. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/20/lopez-gatell-de-nuevo-al-ring/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/20/lopez-gatell-de-nuevo-al-ring/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/21/fincan-7-mil-de-35-mmdp-para-medicinas-de-emergencia/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/21/fincan-7-mil-de-35-mmdp-para-medicinas-de-emergencia/
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PABLO HIRIART 

Caso Línea-12, a una corte en Nueva York 

Dos palabras que sustentan la solicitud de juicio en una corte estatal de Nueva York 

contra Carso, Alstom, CAF e ICA lo resumen todo: “avaricia y negligencia” en la 

ingeniería y construcción del tramo elevado de la Línea 12 del Metro de la Ciudad 

de México. 

Catorce familias que tuvieron víctimas en el colapso de la Línea Dorada son 

representadas por un bufete de abogados de los más fuertes de Estados Unidos, 

especializado en ese tipo de percances: The Webster Law Firm. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Salvando a la soldada Claudia 

La instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador a su equipo es: cuiden 

y protejan a Claudia Sheinbaum. Pero al mismo tiempo, la credibilidad hacia la jefa 

de Gobierno de la Ciudad de México, que es su delfín para la candidatura 

presidencial en 2024, está lastimada. 

 Los resultados electorales en la Ciudad de México fueron lo primero, y en público 

y en privado le ha reclamado el Presidente que abandonó el trabajo con los grupos 

más necesitados de la capital federal. Lo segundo es la certidumbre de muchos en 

su staff y las serias dudas del propio López Obrador, que el bien documentado 

reportaje del The New York Times sobre la Línea 12 del Metro, que responsabiliza 

a Marcelo Ebrard por una mala construcción que llevó a la tragedia de mayo, contó 

con la ayuda de dos de sus principales asesores. 

 

SALVADOR CAMARENA 

AMLO: a la conquista de CDMX 

El sábado, desde Iztapalapa, Claudia Sheinbaum articuló las razones por las cuales 

su partido perdió nueve alcaldías, esbozó una especie de autocrítica y planteó la 

ruta para recuperar la capital. Lo que no dijo es que en ese esfuerzo no estará sola. 

Para la morenista las derrotas del 6 de junio en Ciudad de México se debieron a 

una campaña de desprestigio en contra de Andrés Manuel López Obrador y a que 

faltó comunicar el proyecto de éste, cosa que, adelantó, se hará de ahora en 

adelante. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/06/20/caso-linea-12-a-una-corte-en-nueva-york/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/06/20/caso-linea-12-a-una-corte-en-nueva-york/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/20/salvando-a-la-soldada-claudia/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/20/salvando-a-la-soldada-claudia/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/06/20/amlo-a-la-conquista-de-cdmx/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/06/20/amlo-a-la-conquista-de-cdmx/
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Constellation Brands y su apuesta al mezcal 

De acuerdo con la firma IWSR, el año pasado el consumo de bebidas alcohólicas 

en Estados Unidos registró su mayor aumento en 20 años impulsada por la 

demanda en los hogares ante las restricciones de movilidad, y las nuevas 

modalidades de venta y distribución. Y una de las categorías que más destacó fue 

el mezcal con una tasa anual de crecimiento de 14%, y aunque en los últimos años 

reportó un dinámico comportamiento se espera que se acelere, y en especial la 

categoría ultra premium, con un precio mayor a 30 dólares por botella, sea la que 

encabece el avance de la categoría. En este contexto Constellation Brands que 

preside Bill Newlands anunció la compra de una participación minoritaria del mezcal 

Dos Hombres a través de Constellations Venture, el vehículo financiero mediante el 

cual realiza inversiones en segmentos con altas expectativas de crecimiento como 

es el caso de Canopy, productor canadiense de cannabis. Y aunque por el momento 

el verdadero negocio de Constellations es la cerveza, con las marcas de Grupo 

Modelo exclusivamente para el mercado de Estados Unidos y donde por cierto 

mantiene una demanda por supuestas faltas en el uso con la marca Corona Hard 

Seltzer; después le sigue el vino y finalmente las bebidas espirituosas donde Dos 

Hombres se suma a El Silencio, otra de las marcas de mezcal donde tiene presencia 

desde 2019. Constellations Brands quiere aprovechar la coyuntura del mercado y 

consolidar su posición mediante adquisiciones, crecimiento orgánico y alianzas, y 

adelantándose a las tendencias del consumo con las “bebidas del mañana” donde 

cabe el mezcal y que potencialmente podría ampliar su presencia en el vasto 

portafolio de la compañía estadounidense. 

 

  

 

Pepe Grillo 

No al periodo extraordinario 

Las posibilidades de que haya un periodo extraordinario en el Congreso son 

minúsculas, casi microscópicas. 

Hay dos razones fundamentales. La primera es que la oposición no quiere volver a 

tratar con la aplanadora de Morena que surgió de la elección del 2018; quiere 

negociar con la mayoría que emanó de la elección del 6 junio de la que aspira a ser 

contrapeso a partir de septiembre. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-constellation-brands-y-su-apuesta-al-mezcal-6868204.html
https://www.cronica.com.mx/notas-no_al_periodo_extraordinario-1192122-2021
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Federico Arreola 

Mano dura, pero ¿contra quién? 

Si entendí bien el artículo de Ricardo Raphael en Milenio —“La guerra que vamos 

perdiendo”—, este articulista pide mano dura contra las mafias cuando, como ha 

ocurrido recientemente en Reynosa, atacan a personas ajenas a sus actividades 

criminales. 

El columnista se basa en una entrevista que hace tiempo hizo al fiscal italiano Gian 

Carlo Caselli, “quien procesó al líder de la Cosa Nostra, Salvatore Totò Riina”. 

 

 

Alejandro Paez Varela 

Sucesión 

También he pensado en regresar a casa. Pero si vuelvo mañana y llego con este 

acento (que he defendido tanto después de pasar mi vida adulta en la capital) 

seguramente creerán que soy un extraño, sobre todo si aplico caló pachucho. Ya 

no existen los pachucos; eran una especie en extinción cuando yo era niño. Pero 

deje lo pachuco: ya no existe la ciudad de la que me fui. 

Deseaba tanto volver a casa que me encerré en una cápsula “para regresar intacto”, 

según yo. Y me fui transformando en este que soy: algo de un juarense pachuco-

viejo y algo de este presente chilango. Deseaba tanto volver a casa que no me di 

cuenta que de volver, volvería mutilado: mi padre no vive más y “mi casa” es un 

conjunto de cuartos que vendimos hace años y que habita alguien más. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-mano-dura-pero-contra-quien/
https://www.sinembargo.mx/21-06-2021/3990577
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Rozones 

Toma de casetas de Ayotzis: vuelta a la “normalidad” 

Con el avance de los semáforos verdes en una buena cantidad de estados —en ese 

color estarán 19 entidades en los próximos 15 días— hay actividades, incluso 

algunas poco deseadas por los ciudadanos, que ya se están activando. Es el caso, 

nos comentan, de la toma de casetas por parte de grupos presuntamente de 

normalistas que se dedican a levantar las plumas y a cobrar a los automovilistas 

cuotas de entre 50 y 100 pesos que, aunque denominan “voluntarias”, hay que 

pagar a fuerzas, so riesgo de ser intimidado. 

 Ayer eso ocurrió en la Autopista del Sol, donde presuntos alumnos de la Normal 

Rural Raúl Isidro Burgos se dedicaron a recaudar dinero para poder reactivar las 

protestas en las que exigen que aparezcan con vida los 43. Los normalistas, nos 

aseguran, están también tratando de justificar su acción con el argumento de una 

supuesta disminución presupuestal a la educación normal.   

 

Javier Solórzano 

El grito infame 

Por extrañas razones, pero también por arraigos ideológicos e históricamente 

machistas, el grito de ¡putooooo! de los aficionados, cuando despeja un portero la 

pelota, se arraigó absurdamente en los estadios. 

No queda claro por qué después de tantas exhortaciones los aficionados en México 

y EU lo siguen haciendo, en el absurdo los asistentes a los estadios conminan a los 

niños para que también lo hagan. 

 

Bibiana Belsasso 

Matan a los hijos por venganza 

No puedo imaginar dolor mayor para un ser humano, que el que le maten a un hijo 

y más cuando lo hace su padre o madre con tal de vengarse de su excónyugue. 

Son ya muchos los casos, recientemente sobre todo en España, donde un padre 

que se está divorciando y quiere lastimar a su exesposa mata a los hijos. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/toma-casetas-ayotzis-vuelta-normalidad-439729
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/grito-infame-439728
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/matan-hijos-venganza-439720
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Arturo Damm 

Competitividad: lugar 55/64 

La competitividad es la capacidad para hacerlo mejor que la competencia. Una 

empresa es competitiva si es capaz de ofrecer a menor precio y/o con mayor calidad 

y/o con mejor servicio que sus competidores. 

Además de la competitividad de las empresas está la competitividad de los países, 

que es su capacidad para atraer, retener y multiplicar inversiones directas, que 

producen bienes y servicios, crean empleos, generan ingresos. Atraer: que los 

empresarios decidan invertir directamente en el país. Retener: que los capitales 

invertidos directamente en el país se queden directamente invertidos en el país. 

Multiplicar: que las utilidades generadas por las inversiones directas se reinviertan 

directamente en el país. 

 

 

¿Será? 

No se hagan bolas… 

Con el semáforo amarillo en puerta, la SEP de Delfina Gómez anunció el sábado 

que el regreso a las clases presenciales en la CDMX se suspendía para este lunes, 

pero ayer por la tarde la Autoridad Educativa Federal, también de la SEP, y que por 

cierto también encabeza Delfina Gómez, dijo que las escuelas públicas o privadas 

podrán decidir si vuelven o no a clases, bajo su propio albedrío y responsabilidad, 

dependiendo cada caso… ¿Sí habrá comunicación de oficina a oficina? ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/competitividad-lugar-55-64-439693
https://www.24-horas.mx/2021/06/21/no-se-hagan-bolas/
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Dinero 

La revista británica The Economist causó cierto revuelo a finales de mayo con 

motivo de su portada El falso Mesías. En un extenso artículo expuso por qué los 

mexicanos debían votar contra el presidente López Obrador. La revista no tiene más 

de un millar de suscriptores en México y causó cero efecto porque ya se vio que 

Morena seguirá siendo la principal fuerza política del país. En un nuevo artículo 

titulado ¿Por qué la gente se está mudando a México? Es más barato, cálido y 

seguro de lo que su reputación sugiere, publicado en la edición del 19 de junio, The 

Economist presenta otra realidad de México. El Departamento de Estado de 

Estados Unidos calcula que viven 1.5 millones de personas al sur de la frontera, lo 

que los convierte en el grupo más grande de inmigrantes en México y el grupo más 

grande de estadunidenses fuera de Estados Unidos. La comunidad más grande de 

expatriados estadunidenses no militares en el mundo se encuentra en el oeste de 

México, cerca de Guadalajara, dice The Economist. Nuestro país se ha convertido 

en la tierra prometida para los jubilados, en Estados Unidos no podrían pagarse los 

lujos de un dólar que les rinde 20 pesos. 

 

Astillero 

El coordinador de la bancada saliente de diputados federales de Morena, Ignacio 

Mier (quien entró al relevo de Mario Delgado cuando éste saltó a la aventura de 

dirigir el partido en el poder), hizo ayer un esbozo de lo que podría ser la propuesta 

de regeneración del tejido electoral nacional: Se tiene que profundizar en el árbitro 

electoral, en la fiscalización, en el financiamiento de los partidos políticos y el 

número de diputados que integran la Cámara de Diputados y el Senado, dijo. 

Sería preocupante que los aires reformistas se quedaran en esos cuatro puntos 

operativos que son importantes, sin duda, pero insuficientes. Salvo el caso de la 

reducción del número de legisladores (específicamente los que son elegidos por la 

vía de la representación proporcional), que es más efectista que trascendente, los 

otros tres puntos merecen reformas profundas y honestas, que de manera 

sustancial eliminen el carácter faccioso y corrupto de la integración de las 

consejerías electorales, permitan certificar con veracidad el uso del dinero en 

campañas y reduzcan el monto del erario entregado a los partidos. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/21/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/06/21/opinion/008o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Pandemia, al alza 

 

En las últimas dos semanas los contagios de Covid-19, que fueron a la baja durante 

varios meses después de alcanzar un alarmante pico a principios de año, se han 

incrementado en el país, empezando por entidades de intenso flujo turístico, como 

Baja California Sur y Quintana Roo. Ello ha llevado a las autoridades sanitarias 

federales a marcar en amarillo y naranja el semáforo de la alerta epidemiológica en 

varias entidades, incluida la capital de la República que volvió al amarillo. 

El hecho obliga a recordar que la epidemia de SARS-CoV-2 dista mucho de haber 

sido superada y lleva a preguntarse por los factores que inciden en este fenómeno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/21/edito

